

Liliana Pérez López

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guión, Trabajo final, Podcast

Antropología Médica I

Primer semestre PASIÓN POR EDUCAR

"A"

# Guión

Una guía de práctica clínica a la vez. Antes que nada y primero que todo, recuerda que la antropología fue denominada por Pedro Laín Entralgo quién lo concibe como el conocimiento científico y metafísico del hombre, dentro de sus fundadoras encontramos a Margaret Lennige, Virginia Henderson entre otras, que dieron paso a su estudio, si continuamos la travesía descubrirás teorías de personajes como Morín, acerca del estudio y comprendimiento del hombre como un ser biocultural, Vygotsky, en su teoría sociocultural y a Martínez quién reafirma la necesidad de estudiar al ser humano. Te preguntaras, ¿Qué relación tiene con la medicina y cual es su importancia? Mucha, ya que a través de ella comprenderás el trimonio saludenfermedad-atención como universal, continuando con el pensamiento teórico de Laín, nos recalca que como médicos perseguimos la verdad del enfermo teoría que fue apoyada por Zubiri, dentro de estos pensamientos logra enumerar 6 cosas en las que el cuerpo humano se integra a la vida. Para entender mejor, ubiquémonos en el origen, donde las teorías no tardaron en reaparecer explicando cada una acerca del inicio, otros optaron a reconstruir la situación química de ese entonces, llegando todas a la conclusión, de que los seres han comenzado a existir a partir de sustancias y reacciones. Hablando un poco más históricamente, el origen del hombre fue a partir de nuestros antepasados y al hablar de origen hablamos de darwinismo y neodarwinismo, en donde explica que el origen ha sido por selección natural y consecuencia de la especie Homo Sapiens y sus demás generaciones abarcando todo proceso histórico de estos homínidos como cambios morfológicos y actitudes a lo largo del tiempo poniendo el punto de partida a cambios y bipedestación, dando paso a las habilidades comunicativas y organización social, situación similar con lo de los primates. Otro punto relevante, conlleva a los sistemas de símbolos donde destacan personajes como frazzer que habla de la eficacia simbólica a través de la magia imitativa y contaminante a Levi Strauss acerca de la diversidad cultural y, por último, pero no menos importante el estructuralismo. Por otro lado, Eduardo Menéndez nos trae consigo al modelo médico hegemónico que data a través de prácticas, saberes y teorías dirigidas al entendimiento de la enfermedad atrayendo funciones como curativas, preventivas de control, etc. Y hablando de prácticas la medicina tradicional mexicana es considerada como el recurso fundamental para la salud o bien como la suma total de conocimientos basados en teorías, creencias, etc. Y al ser relacionada con la medicina científica encontramos que tienen un propósito en común, que es servir a quien sufra, pero, ¿De qué prácticamente? Entra en acción los síndromes de filiación cultural, que son aquellas de carácter poco racional con una interpretación simbólica, como es el caso del mal de ojo causado por una situación de vista pesada o mal intencionada llegando a ser curada con quebrar el cuerpo únicamente. Finalmente volvemos a retomar a Laín que pasa del "yo" al "nosotros" es decir, entender al otro como prójimo donde remarca tres momentos principales, nostridad, cualidad afectiva y

vivencia interactiva y este ultimo punto nos lleva a la relación con la interacción de la madre y el niño y que este desarrollara la conciencia de que ante el existe otro hombre, afirmación dicha por Laín, es así como se realizara el encuentro, percepción y finalmente la expresividad.

### Bibliografías

#### Primera unidad

(Rovira I Virgili, s. f.)

Rovira I Virgili, U. (s. f.). introduccion a la antropologia medica. Marc.urv.cat. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf

(Mendez et al., 2013)

Mendez, O., Orozco, O., Rivera, J., Moret, B., . M. & Herrera, M. (2013, 3 septiembre). Consideraciones antropologicas en el proceso de formacion profesional del medico general. redalyc.org. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=368444997013

(Orringer, 2008)

Orringer, N. R. (2008). La antropologia medica de pedro lain entralgo: Historia y teoria. dendramedica.es. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

http://www.drendramerica.es/revista/v7n2/La\_antropologia\_medica\_de\_Pedro\_Lai n\_Entralgo\_Historia\_y\_teoria.pdf

## Segunda unidad

Pardo, A. (2007). El origen de la vida y la evolución de las especies: ciencia e interpretaciones. SCRIPTA THEOLOGICA 39, 551-572.

Ana, Barahona. (2001). "Origen Y Evolución Del Ser Humano - Revista ¿Cómo Ves? – Dirección General de Divulgación de La Ciencia de La UNAM, 32, 10-14.

www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano.

Alonso, Luis. "Sociedades Primates." Investigación Y Ciencia, Mayo/junio 2013,

<u>www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucin-del-pensamiento575/sociedades-primates-11069.</u>

"ADnimalsfree." Adnimalsfree.org, adnimalsfree.org/por-que-los-animales.

https://adnimalsfree.org/por-que-los-animales.

Topete Lara, Hilario (2008). Hominización, humanización, cultura. Contribuciones desde Coatepec, (15),127-155. ISSN: 1870-0365. Disponible en:

https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28101506

Serrano, Sebastià. "Proceso de Hominización Y Lenguaje." Revista Mètode, 1 Oct. 2003,

http://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-ylenguaje.html

### Tercera unidad

Cernadas, C. C. (2006, octubre). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Hospital Italiano de Buenos Aires, V.62 (N.3), p.87-93.

https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\_attachs/47/documentos/10386\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf

Menéndez, E.L. (1998, octubre) Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Natura Medicatriz. (N° 51), p 17-22.

Jiménez, A. A. (2017, julio-agosto). Medicina Tradicional. Boletín CONAMED-OPS, V.1, P.31-34.

http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina\_tradicional.pdf

Pereyra-Elías, Reneé, & Fuentes Delgado, Duilio. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Acta Médica Peruana, 29(2), 62-63.

http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S1728-59172012000200002&Ing=es&tIng=es

### Cuarta unidad

Urióstegui-Flores, Adrián. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. Revista de Salud Pública, 17(2), 277-288.

https://doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243 http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf

Iturbide Pardiña, I. A. (s/f) Enfermedades tradicionales: culturales ( susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frio caliente. Universidad Autónoma del Estado De México, Facultad de Medicina, Antropología Médica.

http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme 6768\_1.pdf?seq uence=1

Barbado Alonso, JA. et al. (2005) Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Grupo de Habilidades en Salud Mental de la SEMG. Pág. (31-36)

Pages from 70febrero.PDF (semg.info)

Holguin, Amparo, Fiorino, Victor. (2019) El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. Revista Científica Electrónica de Ciencias Humanas. 43(15), pág. (18-32)

http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pd